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Почетное звание
Указом Президиума Верховного Совета 

РСФСР за заслуги в научной и педагогиче
ской деятельности почетное звание «Заслу
женный деятель науки и техники РСФСР» 
присвоено ЧУЧАЛИНУ ИВАНУ ПЕТРОВИ
ЧУ — доктору технических наук, профессору, 
ректору Томского политехнического института 
имени С. М. Кирова.

Новые изобретения
В последние дни сотрудниками ТПИ получены 

авторские свидетельства на изобретения, которые 
могут найти широкое применение в народном хо
зяйстве страны.

Среди них особо следует отметить способ опреде
ления нестационарной температуры газа, предло
женный сотрудниками НИИ ЭИ В. П. Вавиловым и 
В. В. Шуляевым, который позволяет повьюить 
быстродействие известных устройств измерения 
температуры раскаленного газа в газотурбинных 
двигателях. Способ реализован в оптическом све
товом пирометре, изготовленном в НИИ ЭИ и пе
реданном заказчику. Данный способ может найти 
широкое применение при контроле технологических 
процессов в машиностроении.

Созданное сотрудниками ЭЭФ Р. А. Вайнштей
ном и С. И. Головко защитное устройство обеспечи
вает надежное и своевременное обнаружение замы
каний на землю, в том числе и там, где существую
щая защита не работает. Это предотвращает пере
ход однофазных замыканий в двойные и исключает 
(крупные повреждения оборудования.

Сотрудники кафедры сварки МСФ Р. И. Дедюх, 
А. Ф. Князьков, Н. А. Азаров и А. Г. Мазель 
предложили способ электродугозой сварки модули
рованным током, преимуществом которого являет
ся высокая сопротивляемость хрупкому разрушению 
при низких температурах за счет высокого качества 
наплавленного металла. Способ может найти широ
кое применение при сварке магистральных трубо
проводов.

На кафедре электрических машин и аппаратов 
Ш. С. Ройз, А. Б. Цукублин, Б. В. Лукутин, 
А. И. Озга, В. М. Кузьмин и А. В. Пяталов раз
работали машинно-вентильный источник трехфаз
ного напряжения стабильной частоты.

Л. КИРИЛЛОВА, 
старший инженер межвузовского патентного

отдела.

В проблемной лабора
тории ЭДиП разрабатыва- 
вается принципиально но
вый радиоволновый метод 
дефектоскопии изделий. С 
его помощью удается оце
нить качество и предска
зать надежность и проч
ность изделий даже в тех 
случаях, когда все другие 
методы дефектоскопии ма
лоэффективны или вооб
ще бессильны.

Группа студентов, в ко
торую входит и пятикурс
ник АЭМФ А. Леонов — 
его вы видите на снимке, 
участвует в этой научной 
работе. Их задача — спо
собствовать расширению 
области применения мето
да и повышения его точ
ности.

Фото М. Пасекова.

П о с в я щ е н н а я  ю б и л е ю
В канун Всесоюзного фессора и студенты, со- XI пятилетку и достойно 

праздника — Дня химика трудники факультета, встретить XXVII съезд 
— в Томском политехни- представители других ву- КПСС, 
ческам институте с 21 по зов и предприятий, гости От имени ректората вы- 
23 мая проходила науч- из 15 городов Советского ступил выпускник ХТФ 
но-практическая конфе- Союза. С приветственным проректор института по 
ренция, посвященная 85- словом к присутствующи.м учебной работе П. Е. Бог- 
летию химико-технологи- обратился председатель данов. С живым интере- 
чеокого факультета. оргкомитета декан ХТФ сом аудиторией были вос-

В актовом зале главно- Ю. А. Карбаинов. Он приняты доклады ветера- 
го корпуса 21 мая было подчеркнул, что сотруд- нов института И. Т. Ло- 
тесно — на открытие кон- ники и студенты факуль- зовокош и Ю. Л. Лель- 
ференции пришли люди тета приложат все усилия, чука, в которых авторы с 
разных поколений, про- чтобы успешно завершить использованием богатого

литературно-исторического 
и архивного материалов 
рассказали об истории 
создания ХТФ. От обкома 
КПСС с речью выступил 
заведующий отделом хи
мической промышленно
сти 10. Г. Юрьев.

Работа конференции 
проходила по 7 секциям: 
было заслушано и обсуж
дено около 300 докладов 
ученых-химшов.

М. ШУСТОВ, 
старший научный 

сотрудник ХТФ.

В О 3 м О жность 
внедрения УИРС 
в преподавание 

иностраннных языков не 
к.раз обсуждалась на ка-
►федре немецкого языка.
Особенно оживилась эта 
работа в связи с общеин- 
ститутоким конкурсом на 
лучшее практическое за
нятие с элементами науч- 
цых исследований, про
веденным в этом учебном
году.

Волнения, поиски, об
суждения — позади. Нам 
же хочется подвести итог 
полугодовой напряженной 
коллективной работы, по
размыслить над тем, что 
дало нам, педагогам-прак- 
тикам, участие в этом 
конкурсе. Отрадно созна
вать, что это были меся
цы повседневного творче
ства. Нужно было пре
дельно сжать и «отжать» 
общую проблему УИРС, 
чтобы она стала методиче
ски четкой, приемлемой 
для преподавателей ино
странных языков.

Потребовались энтузи
азм и решительность пе
дагогов, чтобы взяться за 
практическое решение но
вой, не разработанной 
еще для этой учебной 
дисциплины задачи орга
низации УИРС в часы 
расписания. И это в рам
ках конкурса. Тут и ко

миссия, и определенные 
требования, и анализ без 
скидок. Это уже не эк
сперимент «без свидете
лей».

Вопросы, споры, недо
умение даже. Не обош
лось и без скептиков 
(«Зачем нам это надо?). 
Й все-таки; с ноября по

ОПЫ Т
апрель проведено 8 кон
курсных занятий, посети
ло их около 30 человек. 
Кроме комиссий, большую 
заинтересованность проя
вили преподаватели ка
федры, и традиционные, 
методически не всегда 
эффективные ьзаимопосе- 
щения занятий стали на
стоящей учебой и обме
ном опытом. Что-то не 
нравилось, что подверга
лось сомнению, что-то 
требовало дополнительно
го разъяснения, доработ
ки, но... исчезло равноду
шие.

Это и был наш главный 
итог — положительный 
психологический сдвиг в 
сторону УИРС.

В АЖНЫ и те пе
дагогические и ме
тодические наход

ки, то переосмысление 
возможностей предмета и 
своих собственных, кото
рые выявлялись в ходе 
подготовки и проведения 
занятий. К примеру: раз
работка критериев от
несения учебной пробле
мы в разряд исследова
тельских, рассмотрение из
вестного каждому препода
вателю учебного материа
ла под новым углом зре
ния;

■методические приемы 
организации учебного ис
следования на разных 
курсах, различном учеб
ном материале с целью 
решения множества прак

НАВСТРЕЧУ ВСЕРОССИЙСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ПО НИРС

К О Л Л Е К Т И В Н О Г О  ТВ О Р Ч Е С ТВ А
тических и психолого-педа
гогических задач: форми
рование у студентов пра
вильного представления о 
роли грамматики в ино
странном языке, умение 
работать со справочной 
литературой, расширение 
потенциального словаря 
студентов, развитие язы
ковой догадки, обучение 
беспереводному понима
нию текстов, формирова
ние познавательных мо
тивов у взрослых уча
щихся и т. п.;

выбор наиболее подхо
дящей формы ведения 
учебных исследований, 
учитывая специфику пред
мета «иностранный язык» 
в техническом вузе, тре
бования программы по 
иностранным языкам и 
общие положения по 
УИРС.

Особого внимания, на 
наш взгляд, заслуживает 
опыт преподавателей по 
реализации межпредмет
ных связей. Эта задача 
потребовала дополнитель
ных знаний, изучения спе
циальной литературы, 
консультаций на профи
лирующих кафедрах, по
искав «точек соприкосно
вения» иностранного язы
ка с другими вузовскими 
учебными дисциплинами.

Так, старший препода
ватель Г. В. Зиневич, по
лучив консультацию спе
циалистов с ГРФ, изучи
ла сама и охотно посвя

щала студентов и коллег 
в новый для них раздел 
геологии и геофизики, со
провождала свои вопросы 
на занятиях рисунками и 
пояснениями.

Старший преподаватель 
С. Н. Панышева, готовясь 
к занятию с исследовани
ем одного из языковых 
явлений, тщательно про
анализировала специаль
ную литературу для сту- 
дентов-машиностроителей 
и очень удачно связала 
языковую проблему с 
будущей специальностью 
студентов.

Иллюстрацией. связи 
иностранного языка со 
специальностью обучае
мых, с общей культурой 
умственного труда по
служило исследование по 
Проблеме аннотирования 
и реферирование науч
ных текстов, организован
ное старшим преподавате
лем Г. И. Палыш.

На общественно- поли
тическом материале (га
зета), старший препода
ватель Н. С. Метальнико- 
ва эмоционально, с боль
шим педагогическим так
том подвела студентов не 
только к решению запла
нированной языковой 
проблемы, но и к осозна
нию роли социалистиче
ского содружества в борь
бе за сохранение мира на 
земле.

Не менее удачными 
были и остальные заня

тия. В частности, Э. И. 
Великанова показала, как 
цель проведения занятия 
в форме учебного иссле
дования может быть дос
тигнута на материале 
обычного вузовского учеб
ника. Здесь успех обеспе
чивает позиция препода
вателя, его стремление и 
умение отыскать в обыч
ном необычное, превра
тить то, что надо усвоить, 
в то, что надо открыть 
для себя.

В ХОДЕ конкурса 
выявлено, что для 
нашего предмета в 

условиях технического 
вуза наиболее оправдан
ной формой учебного ис
следования в часы рас
писания являются типо
вые программные иссле
дования. Такие исследова
ния — не надстройка, не 
добавка к нашим традици
онным планам и заняти
ям. Они требуют пере
стройки, перехода на 
проблемный метод обу
чения. «Не сообщай го
товые правила, а по
ставь вопрос, озадачь, 
помоги «сделать откры
тие»—вот принцип этих 
программных исследова
ний, вот методическая 
«заповедь» педагога- 
практика.

Конкурс убедил нас во 
многом. И прежде всего в 
том, что УИРС в виде 
типовых программных ис
следований для препода

вателя иностранного язы
ка — это, по сути, посто
янно действующая систе
ма повышения квалифи
кации. Однако следует 
подчеркнуть, что в связи 
с внедрением УИРС как 
формы ведения . занятий 
остро встает проблема пе
рестройки учебно-методи
ческой и научно-методиче
ской работы всей кафед
ры. Ведь для того, чтобы 
типовые программные ис
следования прочно вошли 
в методику обучения, на
до постоянно:

переосмысливать язы
ковой и речевой матери
ал в плане использования 
его в качестве объекта 
учебного исследования;

соотносить плановый 
учебный материал с кри
териями формулирования 
учебно -исследовательской 
проблемы и тем самым 
преобразовать учебную 
тему в типовое программ
ное исследование;

разрабатывать методи
ку проведения типовых 
программных исследова
ний, ориентированную на 
психолого- педагогические 
особенности обучения 
студентов. Такая работа 
под силу только коллек
тиву.

Т. КОЛЬЦОВА, 
ответственный за УИРС' 
кафедры, зам. председа
теля первичной органи
зации педобщества ТПИ.
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СПЕЦИАЛИСТЫ, кото
рые после окончания ву
за' придут на производ
ство, должны быть гото
вы к тому, чтобы возгла
вить коллективы, повести 
сложную работу по прет
ворению в жизнь планов 
экономического, социаль
ного и духовного прогрес
са в следующей пятилет
ке. На это направлена вся 
работа нашего института, 
и как показывают прохо
дящие сейчас отчетно-вы
борные партийные собра
ния, такая задача реша
ется на всех факультетах.

Ключевые вопросы жиз
ни коллектива решало и 
•партийное бюро тепло
энергетического факуль
тета. Об этом в отчете пе
ред коммунистами рас
сказал секретарь бюро 
Н. А. Цветков. Прежде 
всего личным примером 
члены партийного бюро 
показывали образец ком
мунистического отноше
ния к своим обязцнно-. 
стяиМ. Они были в числе 
наиболее активных сотруд
ников факультета.

Вся партийная работа, 
направленная на улучше
ние качества подготовки 
специалистов, воспитание 
студентов в духе социали
стической морали и нрав
ственности, велась но 
плану. У каждого члена 
бюро были свои обязанно
сти. Партийное бюро об
суждало работу парт
групп, занималось вопро
сами повышения качества 
подготовки специалистов, 
направляло жизнь обще-

ПАРТИИНАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

СЛОВО КРЕПИТЬ ДЕЛОМ
ственных организации 
факультета, руководило 
стенной печатью, народ
ной дружиной, уделяло 
большое внимание обще
житиям. Достигнуты за
метные успехи: возросло 
количество ленинских сти
пендиатов и студентов, 
сдающих экзамены на по
вышенные оценки, снизи
лось число задолженни- 
ков на конец сессии. Ком
сомольская организация 
по итогам соревнования 
за год поднялась с девя
того на четвертое место. 
В число призеров вышло 
общежитие по Вершини
на, 33. Факультет зани
мает ведущие места в 
смотрах стенной печати, 
оперативных рот, худо
жественной самодеятель
ности.

Своевременно устраня
ются недостатки по сиг
налам группы народного 
контроля.

Активнее стали рабо
тать кафедры. Повышает
ся трудовая и исполни
тельская дисциплина, пол
нее используется служеб
ное время преподавате
лями и научными ертруд- 
никами. Последние вместе 
с учебно-вспомогательным 
составом активно участву
ют в учебно-воспитатель
ном процессе в качестве 
кураторов и выполняя 
другие поручения.

Партийное бюро строго 
следит за выполнением 
своих постановлений и 
решений собраний ком
мунистов, замечаний, вы
сказанных в адрес парт
организации Т'ЭФ на от
четно-выборной партий
ной конференции.

Все этб говорит о том, 
что в этой организации 
слово не расходится с де
лом.

Но в отчете и выступ
лениях коммунистов зву
чала тревога за многие 
нерешенные вопросы. 
Партийное бюро недо
статочно уделяло внима
ния учебе студентов в 
межвузовском универси
тете искусств и на фа
культете общественных 
профессий, военно-патрио
тическому воспитанию 
студентов. Один из сту
дентов совершил крупное 
преступление, в связи с 
этим рассмотрено два 
персональных дела ком
мунистов.

Секретарь комитета 
ВЛКСМ А. Курганов вы
сказал несколько предло
жений по улучшению пар
тийного руководства ком
сомолом. Апрельский 
Пленум ЦК КПСС поста
вил новые задачи по ус
корению научно-техни
ческого прогресса. В свя
зи с этим, оказал заве
дующий кафедрой теоре

тической и оощеи тепло
техники Ю. А. Залромов, 
партийное бюро должно 
усилить внимание вопро
сам развития научных ис
следований на факульте
те, повышению их значи
мости. На ТЭФ мало ве
дется работ по важней
шим тематикам, за год не 
получено ни одного автор
ского свидетельства и на
град ВДНХ, сокращают
ся работы для нужд обла
сти. Научные исследова
ния теплотехнического 
профиля ,в которых нуж
даются томские нефтяни
ки, ведут другие подраз
деления института, а спе
циализированный факуль
тет инициативы не прояв
ляет.

Вопросы укрепления 
дисциплины, подготовки 
нового набора прозвучали 
в выступлении декана 
А. С. Заварила. Пробле
мы связи партийной уче
бы с жизнью факультета, 
воспитание будущих спе
циалистов подняли А. А. 
Гурченск и В. Е. Целеб- 
ровский. Коммунисты вы
сказали ряд предложе
ний об улучшении воспи
тательной работы по ме
сту жительства студен
тов. Они поддержали вы
ступление ветерана труда 
И. Д. Кутявина, опубли
кованное в институтской

газете, о необходимости 
укрепления шефской свя
зи ветеранов с общежити
ями.

Большой резонанс по
лучили опубликованные в 
печати партийные доку
менты об усилении борь
бы с пьянством и алко
голизмом. В докладе и 
выступлениях были наме
чены пути решения этой 
проблемы на факультете. 
Коммунист В. Е. Целеб- 
ровский предложил осо
бое внимание уделить 
противоалкогольной про
паганде среди абитуриен
тов и студентов млад
ших курсов, бойцов ССО 
по возвращении их с 
трудового фронта. Воспи
тание трезвости у студен
тов, подчеркнул ветеран 
войны и труда, поможет 
нам выпускать на произ
водстве людей, способных 
бороться с пьянством.

По обсужденным воп
росам было принято по
становление. Партийное 
бюро решило информиро
вать коммунистов на соб
раниях о ходе выполне
ния постановления не ме
нее двух раз в семестр.

В работе собрания при
нял участие инструктор 
Томского обкома КПСС 
А. Н. Швецов. Он тепло 
поздравил новый состав 
партийного бюро, секре
таря Н. А. Цветкова с 
высоким доверием комму
нистов и пожелал им ус
пехов.

Р. ГОРСКАЯ.

Е Д У Т  
Н А

Ф Е С Т И В А Л Ь
В нашем институте 

сформирован студенче
ский строительный отряд 
«Томич», бойцы которого 
будут работать на строи
тельстве стадиона в 
Брежневском районе и на 
других объектах Москвы 
и Московской области.

В дни XII Всемирного 
фестиваля молодежи и 
студентов томичи будут 
обслуживать делегатов и 
гостей столицы. В составе 
отряда—50 лучших сту
дентов вузов города. Сре
ди них политехники: член 
обкома ВЛКСМ студент
ка АЭМФ Е. Стародом- 
ская, начальник штаба 
трудовых дел ХТФ Г. Пи- 
пенко, председатель учеб
но-воспитательной комис
сии АЭМФ Л. Ельникова 
и другие.

Очень серьезно ребята 
готовят себя к предстоя
щей работе. Несмотря на 
большой целинный стаж, 
бойцы проходят професси
ональную подготовку. 
Главный девиз томских 
студентов: «Строящимся
объектам столицы — знак 
качества».

Кроме профессиональ
ного мастерства, в подго
товительный период бой
цы отряда приобретают 
навыки общественной ра
боты.

Подготовлен цикл лек
ций о фестивальном дви
жении, о Томске и Том
ской области, которые бу 
дут прочитаны перед мо
лодежью столицы.

В дни ударного труда 
летом в фонд фестиваля 
политехники перечислили 
10 000 рублей.

М. ГАНЖЕЛЮК, 
командир ССО 

«Томич».

СЕССИЯ В ТПИ, СЕССИЯ

ф  Сотрудница музея минералогии ГРФ Е. Г. 
Екимцова рассказывает студентам о свойствах ми
нералов. >.

•  В институте заканчиваются последние лекци
онные занятия. Впереди — сессия! Главное жела
ние студентов — сдать зачеты и экзамены только с 
хорошими результатами.

ПЕРВЫЙ  
Э К ЗА М Е Н -  

«КОМ ОМ »
Нужны ли студентам 

ГРФ знания основ ор
ганизации и планирова
ния производства? Ка
залось бы, праздный 
вопрос, ведь они, как 
и все другие студенты 
нашего вуза, готовят
ся стать инженерами, 
и знания эти им при
годятся на производ
стве.

Но некоторые пред
ставители группы
2211, не захотевшие 
назвать своих фами
лий, не понимают не
обходимости этого 
предмета:

— Нас организация 
и планирование произ
водства не интересует. 
Пригодится ли? Не 
думаем, может, только 
в далеком будущем.

Но будущее впере
ди, а пока в группе 
2211 только одна пя
терка, одиннадцать чет. 
верок, четыре тройки и 
четыре двойки. По 
словам замдекана ГРФ 
В. В. Кривошеева, по
тенциальные возмож

ности в группе боль
шие, но... подводит 
дисциплина: это одна
из худших групп на 
четвертом курсе в ин
ституте. А экзаменатор 
А. М. Кленин так оце 
нивает сложившуюся 
ситуацию:

— Главная причина 
плохой успеваемости в 
сессию — несистема
тическая работа в се 
местре. Так, у В. Али
мова и Е. Кашкарова 
по аттестации за март 
и апрель — двойки, 
первый из пятнадцати 
лекций пропустил де
вять, второй-- семь.

У Р. Розанова по ат
тестации тройки и 
двойки, у А. Шртаева 
—тройки, пропущено 
по шесть лекций. В 
результате у всех чет
верых — неудовлетво
рительные оценки на 
экзамене.

Поэтому хотя това
рищи по группе сдали 
уже второй экзамен, у 
этих студентов экзамен 
по организации и пла 
нированию производ 
ства был первым (из 
за отсутствия зачетов 
они не были допущены 
к сессии) и прошел 
как говорится, «ко 
мом». К. ЛАРИНА.

ЗА ПЯТЬ минут до на
чала я вошла в аудито
рию, где планировалось 
провести отчетно-выбор
ное комсомольское собра
ние специальности
«Электроизоляционная и 
кабельная техника»
АЭМФ.

Пустое и грязное поме
щение привело меня в 
некоторое замешательство.

КОМСОМОЛЬСКАЯ
ЖИЗНЬ

Г О Р Е -

ОРГАНИЗАТОРЫ

За партой одиноко скло
нилась над конспектами 
девушка.

Минут через десять в 
аудиторию вошли еще не
сколько студентов. Боль
ше никто не появлялся. 
Секретарю бюро ВЛКСМ 
Вике Захаровой приш
лось перенести собрание 
на неопределенный срок.

Отчетно-выборная кам
пания — итог работы ор
ганизации. Как же полу
чилось, что к этому дню 
бюро и актив не подгото
вили комсомольцев?

Секретарь комитета 
ВЛКСМ факультета
Александр Горбунов раз
водит руками:

— В группах собрания 
состоялись, а бюро спе
циальности ЭиКТ безот
ветственно подошло к от
четам и выборам. Даже 
тот факт,v что комсомоль
цы не знали о времени и 
месте проведения собра
ния, говорит о многом.

Через несколько дней 
собрание все-таки состоя
лось: подведены итоги ра
боты, выбран новый со
став бюро ВЛКСМ, кото
рый возглавила Вера Лу
шина. Но урок организа
торам был дан. И его на
до учесть в комсомоль
ской работе.

Л. ЛОБАЧ.

П ОДХОДИТ самая 
горячая пора в 
жизни студентов— 

сессия. Чтобы хорошо 
сдать экзамены, нужно 
добросовестно занимать
ся в течение семестра. 
Это аксиома. На лекции 
студенты получают зна
ния, недостаток которых 
очень трудно потом вос
полнить. Но все ли пони
мают это?

17 мая бригада студен
ческого профкома и ре
дакции правела рейд в 
общежитии АВТФ.

9 часов утра. В инсти
туте полным ходом идут 
занятия. Однако тишины 
здесь, на Вершинина,

ДИСЦИПЛИНА ДЛЯ ВСЕХ

Остановите музыку!
39-а, нет: из-за дверей 
слышится музыка, по ко
ридорам пробегают рас
трепанные девушки и ре
бята.

В комнате 501 гремит 
запись ВИА, но на стук
не отвечают. В комнате
536 заспанный жилец 
представляется:

—Райбер, группа 8132.
На вопрос, почему не 

на занятиях, нимало не 
смущаясь, отвечает:

— Проспал.
Ту же причину называ

ют студентки группы 
8131, живущие в комна
те 218, — С. Астапенко, 
И. Коврижных, О. Ким, 
Н. Попова, А. Грамбач, 
(студентка группы 8331 
Л. Меньшикова из комна
ты 312. Однако не все 
чистосердечно признают
ся в своей слабости к 
утренним сновидениям. 
Жильцы комнаты 332 со.

общи ли, что дежурят по 
общежитию и поэтому ос
вобождены от занятий. Но 
не составило большого 
труда выяснить, что в 
этот день дежурила дру
гая комната, а студенты 
группы 8143 А. Дульзон, 
Д. Касымов, Д. Крамнюк, 
группы 8442 С. Мешков, 
группы 8132 С- Мещеря
ков освободили себя от 
занятий сами.

Мы специально назвали 
группы, в которых учат
ся пропустившие занятия 
студенты. Надо, чтобы в 
этих коллективах были 
приняты строгие меры к 
нарушителям учебной дис
циплины.

Е. КИСЕЛЕВА, 
председатель учебно-про- 
изводственнбй комиссии 
студенческого профкома,

С. РЯБЦЕВА, 
председатель профбюро 

студентов АВТФ,
Н. МИХАЙЛЕНКО, 

наш корр.
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' -  НАВЕКИ В ПАМЯТИ НАРОДА

РАССКАЗ
МАТЕРИ

В здании восьмого 
корпуса ТПИ в годы 
Великой Отечественной 
войны размещалось од
но из отделений эвако
госпиталя № 1229, в 
котором лежали ране
ные с ампутацией.

Вспоминает врач 
этого госпиталя, Вера 
Александровна Цвет- 
коеэ:

—- В госпиталь я 
была направлена воен
коматом 7 июля 1941 
года. Четыре года за
ведовала хирургиче
ским отделением. Это 
было трудное время. 
Прием санитарных 
поездов, подготовка 
раненых к операции, 
перевязочного мате
риала, т. к. не хвата
ло бинтов. Помню, 
как мы встречали пер
вый санпоезд на вок
зале Томск-I. Моло
дые парни, кто без 
обеих рук или без обе
их ног, а иногда без 
рук и ног сразу, и им 
еще предстоит реам
путация (подготовке, 
культи к протезирова
нию).

Операционные дни 
проводились *2—3 ра
за в неделю, в зависи
мости от поступления. 
На каждом этаже бы
ло по операционной, в 
которых проводились 
по шесть операций в 
день.

Мы работали с 
единственным желани
ем — помочь ране
ным, облегчить их 
страдания, не только 
лечили их, но и воз
вращали к жизни, по

тому что некоторые 
после ранений теряли 
веру в себя, в свое 
будущее, не хотели 
жить.

В. А. Цветкова — 
это моя мама. Она не 
могла уйти на фронт, 
т. к. на руках у нее 
быд грудной ребенок 
и четырехлетняя дочь.

В ’ мирное время 
В. А. Цветкова, канди
дат медицинских наук, 
доцент кафедры нор
мальной анатомии, 
посвятила свою жизнь 
обучению и воспита
нию будущих врачей. 
Она преподавала, за
ведовала анатомиче
ским музеем, состави
ла историю этого му
зея, который считает
ся одним из лучших в 
стране. Мама имеет 
правительственные на
грады.

Сейчас она на за
служенном отдыхе, но 
годы военных лет ни
когда не уйдут из ее 
памяти, потому что с 
ними были сьязаны 
молодость, весна, на
дежды на Победу.

Н. САМСОНОВА,
ст. преподаватель 

кафедры английского 
языка.

СОВЕТУЕМ
ПРОЧИТАТЬ

Этот обзор книжных новинок, поступивших на 
абонемент художественной литературы, хотелось 
бы начать со сборника «Верность долгу». Это очер
ки о подвигах разведчиков в предвоенное время и в 
годы Великой Отечественной войны. В книге, по
строенной на строго документальной основе, содер
жатся интересные сведения об одном из руководи
телей советской разведки Я. Березине, партизан
ском командире П. Вершигоре и других замеча
тельных людях.

Читатели уже могли познакомиться с первой кни
гой «Вспомни, облако» В. Казакова. Сейчас на або
немент поступила вторая, где продолжается рассказ 
об отважных пилотах всех времен, о рождении но
вых летательных машин, о летчиках Великой Оте- 
чественнной войны и о буднях современной авиации. 
В конце книги дана библиография, из которой вы 
можете узнать, какие еще книги выпущены изда
тельствами страны по этой теме.

Хочется отметить еще два сборника: «Советские 
писатели об Англии» и «Город Желтого Дьявола» 
(об американском образе жизни). В них входят 
очерки, воспоминания, личные впечатления от по
ездок классиков советской литературы, а также из
вестных современных писателей.

Издательство «Радуга» порадовало нас выпуском 
двухтомника С. Моэма, в который вошли его луч
шие романы, посвященные проблемам буржуазной 
эстетики и морали: «Луна и грош», «Узорный по
крав», «Острие бритвы», а также публицистиче
ская книга о писательском творчестве ’ «Подводя 
итоги» и рассказы разных лет.

С. СЫРОВА, 
библиотекарь.

Порученное— выполнить
По данным автоматизи

рованной подсистемы
«Контроль исполнения по
ручений» на 13 мая коэф
фициент исполнительности 
равен нулю у начальника 
юридического бюро А. В. 
Мельникова (при выпол
нении всех поручений в 
срой этот коэффициент 
равен единице). Низок 
этот показатель и в АХУ. 
Из 141 поручения ректо
ра 54 выполнено с опоз
данием, а 55 вообще не 
сделано. В ОКСе из 33-х

— в срок исполнено толь
ко 8, не сделано — 16. 
Снизилась исполнитель
ская дисциплина в управ
лении ВЗО — коэффици
ент 0,74. Невысок он и 
в научном управлении — 
0 , 86.

Часто не выполняют по
ручений проректора по 
учебной работе заведую
щие кафедрами ЭФФ, 
МСФ, АВТФ, АЭМФ. 
Нулевой коэффициент 
при выполнении поруче
ний проректора по науч

ной работе у сотрудника 
УНПК Б. Л. Аграновича. 
Некоторые товарищи пы
таются отделаться от по
рученного дела отпиской.

Повышение дисциплины 
— требование времени, 
поэтому сотрудникам ин
ститута надо ответствен
нее выполнять то, что им 
поручают. Руководителям 
необходимо так поставить 
дело, чтобы в каждом 
подразделении, на каждой 
кафедре действовала на
дежная система контроля, 
чтобы командировка или

болезнь сотрудника не на
рушали общий ритм ра
боты. Если поручение не 
может быть сделано в 
срок по объективным при
чинам, следует сразу же 
обратиться к руководите
лю с просьбой о продле
нии срока или назначении 
другого исполнителя. 
Контрольную карту после 
выполнения нужно под
писать у руководителя и 
обязательно вовремя от
дать в канцелярию, для 
внесения в память ЭВМ. 
Без этого поручение бу
дет считаться невыпол
ненным.

С. РУКОЛЕЕВ, 
помощник ректора.

В т у ч н ы х  лаборат ори ях ---------- --------------

В ЕДИНСТВЕ С НАУКОЙ
П РЕПОДАВАТЕЛИ ле. Это и есть термомеха. 120 тысяч рублей. Эта 

кафедры, ведущие ничеокая обработка. Но технология позволяет ис- 
три лекционных мы занимаемся и разра- пользовать отходы быстро* 

курса, стремились вы- боггкой, созданием прибо- режущей остродефицитной 
брать общее научное на- ра для контроля качества сэл и  для производства 
правление. Такое направ- термической обработки де- стандартного режущего 
ление есть. Это — «Раз- талей машин и инструмен- инструмента. Для заводов, 
витие теории и практики тов. производящих нефтяную
термической и термомеха- Договора выполняются аппаратуру для химиче- 
ничеокой обработки ин- для крупнейших инстру- сксй промышленности, 
струментальных сталей и ментальных предприятий сотрудники кафедры соз- 
•сплавов». Оно интересно страны, таких как, завод дали новую технологию 
и преподавателям, и ас- им. Воскова и «Ильич» в производства витых сверл 
пирантам кафедры. Ленинграде, «Фрезер» в высокой прочности и на-

В последние годы мы Москве. С большим эко- дежности, а также техно- 
ведем серьезные иссладо- номическим эффектом логию изготовления сверл 
вания для инструменталь- внедрены в производство с отверстиями для подво- 
ной промышленности многие разработки, а не- да смазочно-охлаждающей 
страны с созданием но- которые легли в основу жидкости в зону резания,
вых технологических схем решения межотраслевых Эти сверла обладают вы-
изготовления инструмен- задач. На заводе им. Вое- сской стойкостью и про- 
тов, которые предусматри. нова внедрена технология изводительностью резания 
вают совмещение процес- изготовления крупных ви- при работе на станках-ав- 
са формообразования ин- тых сверл литых загото- томатах с ЧПУ. Эксноми- 
струменгов с их непосред. вок методом выдавлива- ческий эффект от их 
ственной закалкой в од- ния, которая дает еже- внедрения в прошлом го
ном технологическом цик- годную экономию более ду составил 105 тысяч

рублей. Много работ экс- 
пертизного характера вы
полняется на кафедре для 
томских предприятий: 
ГПЗ-5, ТНХК, домостро
ительного комбината, за
вода режущих инструмен
тов и других.

Эти важнейшие работы 
помогают вести учебный 
процесс на высоком уров
не, в хорошо оборудован
ных лабораториях. В но
вом учебном году плани
руется введение в учеб
ный процесс рентгенов
ского метода анализов ме
таллов и сплавов, для че
го оборудован кабинет. 
Для учебных и научных 
целей на кафедре имеют
ся современные металло
графические, оптические и 
электронные микроскопы, 
приборы для изучения 
физических свойств метал
лов.

И. ХАЗАНОВ, 
заведующий кафедрой 
технологии металлов.

Ц Е Н Т Р  П Р И Т Я

Отдел, группа, научный 
руководитель и аспиран
ты — небольшой научный 
коллектив. В одних случа
ях это формальное объе
динение, где всякий —сам 
за себя, в других — это 
действительно коллектив, 
в котором каждый —лич
ность, а вместе они — 
монолит. Людей притяги
вает друг к другу общее 
дело, если, конечно, оно 
для них стало делом всей 
жизни.

Научным руководите
лем аспирантов Владимир 
Константинович Жуков 
стал недавно, а отзывы о 
нем в отделе аспиранту
ры самые хорошие. Его 
подопечные защитили ус
пешно и в срок: год назад 
В. Ф. Булгаков, прошед
шей осенью — П. А. Ов
сянников, и вот теперь за
вершил работу А. Е. 
Гольдштейн.

— Надо стремиться,— 
говорит Владимир Кон
стантинович, — чтобы те
ма диссертации была не 
в стороне от задач кол
лектива, а в русле обще
го дела, тогда не только 
аспирант, но и все со
трудники заинтересованы 
в быстрейшем выполне
нии исследований и помо
гают друг другу.

Темы диссертантов в 
этом отделе касаются 
вопросов электромагнит
ной дефектоскопии. Еще 
будучи студентами, они 
под руководством Вла
димира Константиновича 
занимались первыми на
учными исследованиями.

— Владимир Констан
тинович помог сориенти
роваться в научном поис
ке, сформировал цель, — 
рассказывает ведущий ин
женер отдела, недавний 
аспирант Л. А. Овсянни
ков, — поощрял самосто
ятельную, творческую ра
боту.

— Но в трудных ситу

ациях всегда помогал,— 
вступает в разговор В. Ф. 
Булгаков. — Помню один 
курьезный случай. Не 
могли найти причину пло
хой работы прибора и 
долго возились, перебирая 
варианты. Жуков сразу 
нашел промашку, как 
оказалось, совсем пустяч
ную и, улыбнувшись, ска
зал: «В электротехнике
чудес не бывает, бывают 
плохие контакты».

Владимир Константино
вич всегда требует серь
езного, даже скрупулезно
го отношения к работе, не 
терпит небрежности. Он 
умело и терпеливо объяс
няет, внимательно изуча
ет чужую точку зрения, 
никогда сходу не отверг
нет идею, даже если ви
дит, что она -ошибочна, 
спокойно и аргументиро
ванно доказывает ее не
состоятельность.

Александр Гольдштейн 
— самый молодой в от

деле, но работа его на 
экспертном семинаре при
знана одной из лучших за 
последние пять лет.

— Мне легче других, 
—говорит* он, — товари
щи защитили раньше, я 
шел, как говорится, по 
горячим следам и «наби
вал меньше шишек». 
Они помогали мне в 
экспериментах, в оформ
лении документации.

В. К. Жуков — за та
кую помощь. Особенно, 
когда дело касается внед
рения готовых результа
тов. Тут он всегда под
ключается и сам. Напри
мер, с Булгаковым он 
вместе ездил в Челя
бинск, где внедрялся де
фектоскоп для контроля 
водогазопроводных труб.

Вроде бы истина про
стая, «сообща легче», да 
не везде ей следуют. А в 
этом отделе, где работа 
каждого — часть общего 
дела, живут на удивление

Ж Е Н И Я
дружно, хотя по характе
ру все разные. Инициа
тивный, энергичный
Гольдштейн, исполнитель
ный, пунктуальный Овсян
ников, активный, изобре
тательный Булгаков и 
рядом с ними эрудиро
ванный, отдающий рабо
те всего себя коммунист 
Жуков. Тема его исследо
ваний — новое направле
ние в науке: динамиче
ский мнегопараметровый 
контроль. Она возникла 
на основе предыдущих 
работ и в будущем ста
нет центром притяжения 
для новых молодых та
лантов.

Н. КУЦАН.
НА СНИМКЕ: Влади

мир Константинович Жу
ков вместе с В. Ф. Бул
гаковым и П. А. Овсянни
ковым обсуждают резуль
таты очередного экспери
мента.

Фотг М. Пасекова,



В общежитии химико 
технологического факуль 
тета есть уютный уголок 
Здесь все необычно: на
окнах цветные витражи с 
подсветкой, стены отде
ланы под дерево, гостям 
подают ароматный чай и

У клуба— 
день

рождения
бисквит, испеченный са 
мими студентами. Это 
клуб «Кристалл».

'В один из недавних ве
черов здесь царила тор 
жественная обстановка. 
«Кристалловцы» отмечали 
день рождения' своего 
клуба. К празднику ре
бята выпустили стенную 
газету.

И вот наступил тот 
момент, когда все готово, 
в дверях вот-вот появятся 
долгожданные гости. Кто 
они? Галина Марийченко, 
секретарь комитета ком
сомола Иркутского огне 
упорного завода, Михаил 
Яшин, инженер одного из 
научно-исследовательских 
институтов Томска, Вла
димир Полуботко —инже
нер Томского нефтехими
ческого комбината и мно
гие другие.

Президент клуба Алек
сей Зарубин гостеприим
но встречает гостей.

— Сегодня собрались 
те, — говорит он, — ко
му дороги традиции клуба. 
У нас, у «кристаллов- 
цев», один девиз: «Мы с 
вами, вы с нами, и все 
мы вместе».

Встречи, улыбки, вос
поминания.

— Вот уже три года, 
как я окончила институт, 
— рассказывает Г. Ма
рийченко, — но не про
пустила ни одного дня 
рождения клуба. Здесь 
много новичков, и они 
стали для меня близки.

Наш разговор продол
жает инженер, бывший 
президент клуба
М. Яшин:

— В прошлом году я 
приступил к работе. У 
меня семья, четырехме
сячная дочка, но мы с 
женой стараемся поддер
живать связь с клубом.

Чтобы стать членом 
клуба, надо проверить 
себя в студенческом стро
ительном отряде. Т. Ко. 
ломийцева, Э. Салахова, 
И. Шихалев трудились 
прошлым летом на строи
тельных объектах Сред
него Васюгана. Сегодня 
они стали полноправны
ми членами клуба.

Гостей и новичков в 
этот вечер пришли позд
равить бойцы ЛССО 
«Каникула» АВТФ. сек
ретарь бюро ВЛКСМ фа
культета вручила правле
нию клуба денежную 
премию и Почетную гра
моту института.

Ребята читали стихи, 
вспоминали стройотрядов
ское лето, пели под гита
ру Алеши Зарубина.

Л. ИВАНОВА.

Победили в смотре
Закончился областной смотр-конкурс агитбригад 

студенческих строительных отрядов. Политехники 
могут гордиться его результатами.

Первое место поделили два отряда ТПИ: «Кани
кула» АВТФ и «Кристалл» ХТФ. На втором — 
ЛССО «Ритм» ТГПИ, на третьем снова нэш ин
ститут — ЛССО «Романтик» ХТФ.

В программах этих выступлений звучала тема 
участия бойцов ,ССО в жизни ветеранов войны и 
труда, фестивального движения, были подняты 
проблемы сегодняшнего дня в третьем трудовом се
местре.

Агитплощадки томского Севера ждут студентов.
НА СНИМКЕ: 

«Кристалл».
выступает агитбригада ХТФ

Фото М. Пасекова.

ИСКОРЕНИМ ПЬЯНСТВО

Спорт и алкоголь— 
несовместимы

О ТОМ, что пьянство 
вредит не только спорт
смену, знают все. Однако 
нередко бывает так: вро
де бы готовится человек 
к соревнованиям, а ре
зультаты его не растут. 
Потом выясняется, что он 
очень часто нарушает 
спортивный режим, а 
точнее, частенько прикла
дывается к стакану со 
спиртным. Я полностью 
поддерживаю постановле
ния нашей партии и пра
вительства, направленные 
на искоренение этого 
уродливого явления.
Спортивный клуб принял 
решение расширить про
грамму спартакиады об
щежитий, вовлечь наи-

Л ЫЖНИКИ инсти
тута успешно за
вершили сезон. 

Они завоевали третье ме
сто 'в спартакиаде обла
сти по лыжным гонкам, 
второе — в биатлоне, 
сборная ТПИ выиграла 
кубок 79-й гвардейской 
дивизии, заняла первое 
место на городских сорев
нованиях «Метелица».

На стартах, идущих в 
зачет спартакиады «Буре
вестника», мужская сбор
ная была второй как в 
лыжных гонках, так и в 
биатлоне. Естественно, 
возникает вопрос, могла 
ли команда быть первой. 
Вполне могла, но ведь, 
чтобы успешно выступать 
в биатлоне, нужно не 
только быстро бегать, но 
и метко стрелять. Но 
где тренироваться? В 
этом году биатлонисты 
ни одного раза не смогли 
провести стрелковую тре
нировку в тире... А в 
зимнее время не удава
лось проводить комплекс
ные тренировки. В 15 ча
сов кончаются занятия,

большее количество сту
дентов в занятия спор
том.

Б. ПЛОТНИКОВ, 
председатель спортив

ного клуба ТПИ.

В прошлом спортивном 
сезоне я выполнил нор
матив мастера спорта 
СССР по биатлону. Не
легко было достичь этого 
рубежа. Ежедневные
многочасовые тренировки 
принесли успех. Значок 
мастера спорта СССР я 
ношу сегодня еще и по
тому, что всёгда обхожу 
стороной те места, где 
собираются любители 
спиртного, потому что

твердо помню о том, что 
спорт и алкоголь несов
местимы. Об этой про
писной истине я говорю 
сегодня потому, что о 
вреде пьянства забыли 
многие молодые люди не 
только на нашем факуль
тете, не только в нашем 
институте. Пришла пора 
дать решительный отпор 
любителям спиртного.

А. МАЛЫШЕВ, 
мастер спорта СССР, 

студент V курса ТЭФ.
*  *  *

Прошло уже более 60 
лет с того дня, когда я 
впервые принял участие 
в спортивных соревнова
ниях. Сейчас мне 77 лет

— возраст, согласитесь, 
приличный. Не только
спорт дал мне право на 
долголетие — за свою 
спортивную жизнь я
вряд ли могу припомнить 
случай, когда бы при
кладывался к алкоголю. 
Это не значит, что в 
моей жизни не было
праздников. Только мы, 
довоенные спортсмены, 
умели проводить их ина
че. Да и не случайно и 
чемпионов области,
РСФСР и СССР, кото
рые прославили сегодня 
томский спорт, стало 
вдвое меньше, чем тогда. 
Призыв ЦК КПСС на
правлен на профилакти
ку и искоренение пьян
ства в нашем обществе. 
Пусть молодежь соревну
ется на лыжных трассах 
и на беговых дорожках, 
а не за столом, где стоят 
вино и водка.

Д. МОРАВЕЦКИИ, 
учебный мастер кафедры 
физвоспитания, ветеран 
войны, труда и спорта.

ГОНКИ С ПРЕПЯТСТВИЯМИ
пака заедешь в тир, полу
чишь оружие, привезешь 
на лыжную базу, пока 
дойдешь до стрельбища, 
(а туда и обратно 18 ки
лометров) — световой 
день прошел, его не хва
тает даже на большую 
стрелковую тренировку. 
После тренировки нужно 
почистить и отвезти в тир 
оружие...

И все-таки биатлони
сты выступают неплохо. 
Подтверждением тому 
может служить послед
няя гонка «патрулей», 
где наша команда в со
ставе мастера спорта 
СССР А. Малышева и 
кандидатов в мастера 
спорта СССР К. Костаре
ва, С- Приходько, В. Лу- 
ковникова и автора этих 
строк смогла обыграть 
своих постоянных сопер
ников — сильную коман
ду ТИС И в гонке на 25 
км со стрельбой.

Бесспорным лидером 
команды уже на протяже
нии нескольких сезонов 
является А. Малышев, 
студент V курса тепло
энергетического факуль
тета. Член сборной обла
сти по биатлону, он не- 
бднократно занимал при
зовые места на област
ных соревнованиях.

Хорошо и стабильно 
провели сезон студенты 
IV курса К. Костарев и 
С. Приходько, которые 
стали призерами облсове- 
та по лыжным гонкам и 
биатлону.

Надо отметить, что в 
сборной сейчас очень хо
рошее, дружное ядро, ко. 
торое в основном состав
ляют старшекурсники.

Думается, что у сбор
ной есть все предпосылки 
для более успешного вы
ступления в следующем 
сезоне.
У лыжников, как и у

биатлонистов, есть свои 
проблемы. Например, да
же старые члены сборной 
не помнят, когда они по
лучали спортивную фор
му для тренировочных 
занятий.

Ведь все необходимое: 
лыжи, ботинки, палочки— 
ребята должны покупать 
на свою стипендию или 
зарплату. В прошлом го
ду секция получила де- 
сять пар простых боти
нок и десять пар лыж 
«Сибирь», на которых не 
каждый выйдет на про
гулку, не говоря уже о 
тренировках.

Словам, забот хватает, 
но будем надеяться, что 
нам пойдут навстречу и 
хотя бы часть проблем 
будет решена.

С. ПОНЕ ДЕЛ КО, 
преподаватель кафедры

физвоспитания.
ЛЕТНЕЕ МНОГОБОРЬЕ ГТО

Лидирует команда ТЗФ
Весна нынешнего года 

обильно насыщена спор
тивными состязаниями. 
Одно из них — по летне
му многоборью ГТО — 
закончилось в минувшую 
неделю. Это соревнование 
интересно тем, что в не
го входит три различных 
вида спорта: легкая ат
летика, плавание, стрель
ба. Никогда нельзя пре
дугадать заранее ход

борьбы среди команд 
факультетов: кто в конеч
ном итоге станет победи
телем. К этой победе 
упорно шла команда теп
лоэнергетического фа
культета. После, легкой 
атлетики она была на 
шестом месте, стрельба 
переместила ее на третье, 
а в последнем виде — 
плавании — ребята, ка
залось, сделали невоз

можное. В результате по 
всем видам многоборья 
дружная команда ТЭФ 
стала чемпионом институ
та, на втором месте — 
команда ГРФ, на треть
ем — МСФ.

В личном зачете у де
вушек с большим преиму
ществом перед остальны
ми призерами чемпионкой 
института стала М. Муха- 
метзянова (ЭФФ), набрав

в сумме 136 очков. Вто
рое и третье места заня
ли соответственно С. Кар- 
пельцева (ЭЭФ) и 
М. Раскова (АВТФ). 
Чемпионом института 
среди юношей стал 
А. Беликов (МСФ), на 
втором месте — М. Ку
раги (ТЭФ), на третьем 
С. Полянский (ЭЭФ).

Сборную команду ин
ститута ожидают много
численные соревнования 
летнего сезона. Пожелаем 
ей счастливых стартов!

Т. АФАНАСЬЕВА, 
гл. судья соревнований. л

ЗА ВЫСОКИЕ 

ПОКАЗАТЕЛИ
За достижение вы

соких спортивных по
казателей, проявлен
ную при этом волю к 
победе комитет
ВЛКСМ института объ
явил благодарность 
победителям городской 
эстафеты в честь . 40- 
летия Победы О. Бар
сукову, с , Самодуров- 
скому, В Кальку, 
С. Котову. А. Кожехо. 
ву, Н. Чернову, В. Бо
ровикову, С. Понедел- 
ко, Е. Ботову, А. Ки
рееву.
М. СТРИЖЕВСКИЙ, 
зам. секретаря коми

тета ВЛКСМ ТПИ.

СНОВА

ВПЕРЕДИ)
Закончилось лично- 

командное первенство 
областного совета ДСО 
«Буревестник», в кото
ром приняли участие 
тяжелоатлеты всех ву
зов города. Четыре 
штангиста нашего ин
ститута стали чемпио
нами в различных ве
совых категориях. Это 
мастера спорта
М. Крылов—в легком 
весе, Хамидулин — в 
среднем, С. Мартынов 
—во втором полутяже
лом и В. Майсурадзе 
—во втором тяжелом ве
се. Еще три штангиста 
— Э. Веремеенко, 
С. Сазанов и С. Несы
нов — заняли вторые 
места, а кандидат в 
мастера спорта С. Ми
нин стал третьим. 
Хороший вклад в 
командное первенство 
внесли также Е. Косов 
и И. Козлов.

Команда штангистов 
ТПИ восьмой раз под
ряд стала чемпионом 
областного первенства 
ДСО «Буревестник», а 
с момента образования 
общества (1957 г.) она 
была чемпионом по
добного первенства 26 
раз.

А. КОЗЕМОВ,
4 тренер.
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